

Terbukti setelah berdiskusi bersama dengan kelompok mengenai keberhasilan yang masyarakat dahulu pernah capai, dan motivasi dari film video pemberdayaan petani perempuan yang telah dilihat bersama dengan kelompok. Hasilnya mereka memiliki kemauan bersama – sama untuk ingin mencapai harapan dan keinginan yang ingin mereka capai. Mereka terlihat antusias dalam proses tersebut, mereka ingin belajar bersama dalam melakukan perubahan yang diinginkan oleh mereka.

Kelompok antusias dengan mulai bertanya – tanya dan tertarik untuk melakukan pengembangan pertanian dengan memanfaatkan apa yang ada di lingkungan mereka. Seperti ungkapan anggota kelompok saat itu “ *wong kene yo seneng, pengen belajar/ njajal bareng damel ngembangno pertanian ndugi sing enten ten mriki, ndamel pestisida lan pupuk piambak*”.⁶⁴ Maksud dari ungkapan tersebut adalah bahwa masyarakat disini suka dan memiliki kemauan untuk belajar atau mencoba bersama untuk mengembangkan pertanian dari apa yang ada di sana, untuk membuat pestisida dan pupuk sendiri. Selain itu wujud akhir dalam proses FGD tersebut adalah kemauan kelompok untuk mengadakan pertemuan kembali dengan fasilitator untuk bersama mencoba membuat pestisida dengan bahan limbah yang ada di lingkungan mereka, seperti putung rokok.

⁶⁴ Ungkapan Karmi (57 tahun) anggota kelompok *Yasinan* perempuan RT10 dan RT 11 Dusun Krajan, 19 November 2016, 20.27 WIB.

B. Membangun Mimpi Masa Depan (*Dream*)

Harapan atau mimpi dalam metode *Asset Based Community Development* (ABCD) disebut teknik *Dream*, menjelaskan bahwa dalam metode ABCD berawal dari harapan dan mimpi – mimpi masyarakat yang ingin dicapai dapat benar – benar tercapai bila masyarakat itu sendiri yang mampu mencapainya. Memimpikan kesuksesan juga merupakan keinginan setiap manusia dimuka bumi ini, tidak terkecuali masyarakat Desa Watugung. Memimpikan kesuksesan di masa depan dapat disebut sebagai pemicu atau memotivasi masyarakat untuk bergerak melakukan perubahan. Memimpikan kesuksesan di masa depan disini berarti memimpikan atau mengharapkan sesuatu yang sedang atau ingin dicapai dengan masa atau waktu yang belum akan terjadi dan dalam kurun waktu tertentu.

Metode *Asset Based Community Development* (ABCD) merupakan metode pendampingan yang berbasis dari aset yang dimiliki oleh masyarakat. Melalui proses memimpikan dan mengharapkan kesuksesan di masa depan dapat dikatakan sebagai kekuatan positif yang dapat *menstimulus* dan mendorong masyarakat untuk bergerak melakukan perubahan yang lebih baik. Proses kegiatan ini dilakukan berdasarkan apa yang diharapkan atau diinginkan masyarakat selama ini. Kegiatan ini tentu harus dilaksanakan secara partisipatif bersama dengan masyarakat untuk berdiskusi dan menemu kenali aset yang telah masyarakat miliki. Dalam proses ini beberapa pertanyaan yang bersifat positif dapat membangun kesadaran masyarakat mengenai aset dan potensi yang telah mereka memiliki, yang diharapkan dapat dimanfaatkan dan dikembangkan untuk meraih atau mencapai harapan atau keinginan yang selama ini ingin dicapai masyarakat.

yang pertama dilakukan adalah menanam tanaman di rumah masing – masing kemudian disiram dengan pestisida pembuatan mereka sendiri. Dan tanaman yang dipilih bagaimana kalau cabai karena harganya murah dan mudah terserang hama. Kemudian di siram dengan pestisida buatan sendiri yang memanfaatkan putung rokok tersebut.

Anggota kelompok juga sependapat dengan pendapat Winarsih (48 tahun) tersebut. Sehingga mereka sepakat aksi perubahan yang akan dilakukan adalah pertama menanam bibit cabai, kedua uji coba pembuatan pestisida secara mandiri, dan ketiga adalah pembuatan MOL dan pestisida bersama dengan ahli.

C. Perencanaan Aksi perubahan dalam Mengembangkan Aset Pertanian

Pertanian merupakan sumber utama pendapatan masyarakat Desa Watuagung, mayoritas masyarakatnya berprofesi sebagai petani kebun dan tak terkecuali masyarakat Dusun Krajan RT 10 dan RT 11 mayoritas warganya juga berprofesi sebagai petani kebun. Aset pertanian dalam hal ini juga terbilang aset ekonomi masyarakat karena dari hasil panen tanaman mereka masyarakat menjadikan sumber utama pendapatan mereka.

Berbagai jenis tanaman perkebunan ditanam oleh masyarakat antara lain ialah cengkeh, jagung, cabai, kelapa, papaya, cokelat, durian, singkong, kluwek, sirsak, dan banyak lainnya. Masyarakat biasa menanam berbagai tanaman dalam satu lahan di lahan tegalan mereka. Seperti halnya jagung, kelapa, cabai, pisang, ditanam pada satu lahan yang sama mayoritas lahan tegalan masyarakat rata – rata seluas seperdelapan – satu hektar, dengan seluas lahan tersebut masyarakat

